

## EDITORIAL

### La Divulgación Científica: Financiamiento

---

Dr. Omar J. Conde F.  
Observatorio Nacional de Ciencia, Tecnología e  
innovación (ONCTI)  
omarjcondef@gmail.com  
Venezuela

Podemos definir, en forma muy sencilla, la divulgación científica, como todas las actividades dirigidas a compartir el conocimiento científico. Una característica de este tipo de trabajo es que suele ser elaborado en equipo. Es decir, regularmente, no son el producto de un trabajo individual, por el contrario son producto de un grupo de investigadores organizados para buscar soluciones o simplemente acercar al público, experto o no, al conocimiento científico de teorías, que pueden ser novedosas o ya aceptadas, pero que pueden ser de interés para investigadores, profesores, maestros, estudiantes, en resumen para la sociedad en general.

Indudablemente el propio concepto de divulgación, nos obliga a pensar en los medios de comunicación y efectivamente en la actualidad se realiza divulgación científica a través de todos ellos: Libros, revistas, emisoras de radio, canales de televisión, páginas web y pare usted de contar. Evidentemente, esta proliferación ha permitido que el mundo tenga un mayor y más fácil acceso al saber, la ciencia y la cultura.

A mi entender, la importancia de las revistas especializadas sigue manteniendo una vigencia importante en las preferencias de las personas interesadas en informarse sobre este tipo de conocimiento, aunque, como indiqué anteriormente, no son las únicas alternativas que existe en el mundo de hoy.

Sin embargo, y es la razón fundamental de esta reflexión, mantener una revista científica o incluso elaborar divulgación por cualquier medio, es una tarea que exige trabajo, tiempo e inversión, puesto que tiene un costo asociado, que en muchas oportunidades los investigadores no están en capacidad de absorber y se hace necesario recurrir a fuentes de financiamiento.



Efectivamente existen algunos organismos públicos cuyo objetivo fundamental es dar el soporte necesario y específicamente, el soporte financiero para el desarrollo de la investigación a nivel nacional, sin embargo, es del conocimiento colectivo que estas ayudas se han reducido y en tiempo de crisis económica se reducen aún más, por lo tanto, es necesario buscar otras alternativas. Hay empresas e instituciones del sector privado que destinan una parte de su presupuesto anual para apoyar y/o patrocinar a la investigación científica, tecnológica e incluso humanística. Esta opción es muy real y se puede observar con relativa frecuencia en nuestro país.

Actualmente existen dos métodos de financiamiento que están de moda y representan una gran oportunidad y son conocidos como Crowdfunding y Crowdlending. Les invito a profundizar en estas opciones que pudieran significar la solución a la falta del recurso económico.

La ayuda internacional también es una posibilidad que está abierta. En este sentido, es importante acceder al Registro de financiadores (FunRef) ya que es un registro abierto desde el año 2013 que permite identificar organizaciones a nivel mundial dedicadas con mucho interés a otorgar subvenciones científicas.

Quisiera destacar que la mejor manera de lograr apoyo económico es siendo un investigador activo, escribiendo y publicando continuamente, participando en las actividades, tanto nacionales como internacionales, tales como foros o seminarios. Los investigadores que son visibles en el mundo científico, con mucha frecuencia, son más propicios a recibir el soporte requerido y por supuesto, aquellos capaces de realizar trabajos de calidad superior, con alto nivel competitivo. Ese es el camino menos tortuoso y que depara mayores beneficios. No todo se lo podemos dejar a la buena suerte, hay que trabajar con ahínco y dedicación, sin embargo, un poco de buenas vibras también ayudan, así que mis mejores deseos y suerte en su proyecto.